

## NOTAS SOBRE EL COPILCO PREHISPÁNICO

María Teresa Núñez-Cardona¹, Reina Reyes Pacheco² y Humberto Núñez-Cardona³ 1 UAM Xochimilco, 2 Escuela Secundaria No. 68 , 3 Escuela Secundaria 68 . mtnunez@correo.xoc.uam.mx

Copilco, es un sitio arqueológico, ubicado en la actual Ciudad de México, que es prácticamente desapercibido, no hay algún anuncio que indique que allí estuvo asentada una de las primeras culturas del Valle de México al igual que el Cuicuilco vecino. Ambos fueron testigos tácitos de la erupción del Xitle, así el primero fue prácticamente sepultado y del segundo quedó su hermoso basamento circular, rodeado en sus inicios por rocas basálticas que fueron pobladas por fauna y vegetación autóctona. El objetivo del presente trabajo es rescatar la información disponible de Copilco, un sitio arqueológico poco reconocido. Copilco tiene dos significados: uno es lugar de gusanos y el otro "lugar de Copil" (hijo de Malinalxochitl), data del 900-600 a.n.e. y pertenece a la cultura Arcaica Formativa (Formativo medio) <sup>1</sup>. El sitio fue descubierto al estudiar las canteras que eran explotadas en áreas circundantes a El Carmen perteneciente a San Ángel. En 1917 Manuel Gamio cavó cuatro túneles y encontró restos de tumbas, cerámica, objetos de barro y obsidiana. De acuerdo con el experto en la cantera hay tres capas: una superficial de lava volcánica, otra blanda (contiene restos arqueológicos y vestigios humanos) y la tercera es compacta (con sepulcros cilíndricos o troncocónicos)<sup>2</sup>. El sitio está ubicado detrás del Jardín del Jardín de Niños Rosaura Zapata y hay una oficina del INAH, no está abierto al público pero a casi 100 años de su descubrimiento Copilco será motivo de estudios arqueológicos.

- 1. E. Noguera. Origen de nuestras culturas Historia Mexicana. Vol. 1, 4, 1952. 541-546.
- 2. M. Gamio. 1920. Las Excavaciones del Pedregal de San Angel y la Cultura Arcaica del Valle de México. American Anthropologist, Vol. 22, 2, 1920 pp. 127-143